

Ciberparadiplomacia: las relaciones internacionales de los gobiernos locales a través de las TIC

LRI. Indira Martha Heredia Sosa¹; Dr. Christian Arturo Cruz Meléndez²; Dr. Arisaí Darío Barragán López³; Mtro. Óscar Jesse Rojas Ortiz⁴

El desarrollo de las nuevas tecnologías de la información y comunicación han tenido gran impacto dentro de la sociedad internacional sobre todo con el uso de las redes sociales u otras herramientas que no sólo han servido para conocer personas, sino también como medio de comunicación y difusión de un lugar o población.

El objetivo primordial de la investigación es justificar la pertinencia del término y uso de la ciberparadiplomacia, lograr posicionarlo como una opción para establecer relaciones internacionales entre gobiernos locales (a nivel nacional e internacional) quienes pueden lograr un desarrollo económico, político y social.

La ciberparadiplomacia se define como el uso de las tecnologías de la información y comunicación (TIC) para establecer y mantener las relaciones internacionales de los gobiernos locales. A nivel nacional e internacional no se han encontrado registros o antecedentes de la ciberparadiplomacia, por ello resulta interesante el estudio y exploración del mismo. Se trata de un término nuevo, inexistente hasta la fecha, ya que haciendo una búsqueda específica en el buscador de Google no encuentra resultados que coincidan, y haciéndola de manera general identifica 378 resultados, sin embargo ninguno específico ni acercado a lo que se propone.

Se toma como fundamento la teoría de la de interdependencia compleja expuesta por Robert Keohane y Joseph Nye y se incorporan conceptos de paradiplomacia y gobierno electrónico. La metodología se basa en un enfoque cualitativo, por ser un estudio exploratorio e innovador. Se fundamenta con la formulación de conceptos basado en la propuesta de Jerome Bruner, complementado con las pautas para el análisis de conceptos de G. Sartori. Empleando como técnicas de investigación la observación, entrevistas semi-estructuradas a informantes claves y análisis de documentos. La originalidad del término que se propone resulta una aportación significativa al gobierno electrónico y la paradiplomacia..

Palabras clave: Ciberparadiplomacia, gobierno local, TIC, relaciones internacionales.

¹ Licenciada en Relaciones Internacionales y estudiante de tercer semestre de la Maestría en Gobierno Electrónico en la División de Estudios de Posgrado de la Universidad de la Sierra Sur. E-mail: in.heredia.mx@gmail.com

² Profesor-Investigador, Director del Comité Tutorial, adscrito a la División de Estudios de Posgrado, CONACYT- Universidad de la Sierra Sur, e-mail: acm_christian@yahoo.com.mx

³ Profesor-Investigador, Asesor del Comité Tutorial, adscrito a la División de Estudios de Posgrado, Universidad de la Sierra Sur, e-mail: darioblad@outlook.com

⁴ Profesor-Investigador, Asesor del Comité Tutorial, adscrito al Instituto de Estudios Municipales, Universidad de la Sierra Sur, e-mail: jesse.rojas@unsis.edu.mx